

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al trés 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 17 de Abril de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 83

Notas políticas

Otra vez surgen dudas sobre la fecha en que se celebrarán las elecciones para la renovación de las Cortes.

Cuando se habló de este asunto por primera vez, la Unión Nacional y algunos republicanos alegaron que las listas electorales eran deficientísimas, y que debían rectificarse antes de las elecciones. A esto se contestó que estaba próxima la rectificación de las listas, y que, abreviando algunos trámites, podría surtir efecto, en el caso de hacer dichas elecciones el día 12 de mayo.

Esto es lo que el ministro de la Gobernación ha consultado á la Junta Central del Censo. La Junta encargó la ponencia de este asunto á los señores Silvela, Salmerón y Capdepón. Ausente de Madrid éste último, han redactado los dos primeros el dictamen en los únicos términos que podían redactarlo; no saliéndose de la ley.

Las elecciones, en su concepto, han de hacerse con las listas que estén últimas, y sean, por lo tanto, las vigentes en el día que se abran las urnas. Y para que estén últimas, se han de cumplir todos los requisitos que consigna la ley. No cabe suprimir trámites, ni abreviar plazos.

Este dictamen fué aprobado ayer por la Junta Central del Censo.

¿Qué se deduce de este acuerdo? Como la rectificación de las listas electorales que ahora se está haciendo, no quedará última, ni comenzará á regir hasta el 15 de junio, el gobierno se vé en la siguiente alternativa: hacer las elecciones en la fecha señalada del 12 de Mayo con las listas no rectificadas (lo cual es perfectamente legal), ó retrasarlas hasta la segunda quincena de junio, para hacerlas con las listas rectificadas.

Adoptando esta segunda resolución aparentará dar gusto á los que piden la garantía de la rectificación de las listas para asegurar la sinceridad del sufragio; pero el móvil verdadero de su conducta será, sin duda alguna, tomarse mas tiempo, para montar la máquina electoral y apretar sus tornillos.

El periódico republicano *El País* aplaude descaradamente que los radicales portugueses hayan intentado pegar fuego á un convento de jesuitas. Dice que estudiado todo, ensayado y gastado todo sin resultado durante el siglo XIX, ahora en el siglo XX toca excitar á la ejecución de las más crueles sentencias. Añade que el pueblo lanzará las instituciones monárquicas á la hoguera, y aventará después las cenizas, y que contra el capitalismo se emplearán también medios extremos. Así—termina diciendo,—la cuestión religiosa, que entenebrece el cielo, y las cuestiones sociales, se resolverán por el medio más gallardo de que han dado muestra los portugueses, y los españoles de Motril.

Dense por enteradas las clases conservadoras que de un modo directo ó indirecto alientan el movimiento revolucionario, con la presunción de contenerlo en los límites que les convengan.

Escándalos electorales

Coacciones y protestas

León 15.

Han comenzado las coacciones electorales en esta provincia.

El gobernador ha llamado á los alcaldes, obligando violentamente á permitir al de Sahagún.

El candidato Sr. Regueral ha telegrafiado al ministro protestando de las violencias que emplean los agentes de un Gobierno que tanto alardea de sinceridad.

Atropellos en Ibiza

Ibiza 14.

El gobernador weylerista, D. Salvador Naranja, influido por el cacique Sr. Riquer, de la fracción del Sr. Moret, está realizando toda clase de coacciones en los Ayuntamientos de esta isla.

Para hacerlos incurrir en responsabilidad y poder suspenderles, se le ha ocurrido imponerles servicios en veinticuatro horas, que no se han realizado en meses.

Se preparan *meetings* para protestar de estos actos.

Témese, por estar los ánimos excitados, que puedan haber alteración del orden.

La alcaldía de Denia

Alicante 14.

El alcalde accidental de Denia ha remitido al gobernador los comprobantes de la dimisión que de su cargo de concejal había presentado, siéndole aceptada por por el Ayuntamiento, D. Arturo Gávilá, el cual se le anombra, á pesar de esto, alcalde de Real orden.

En vista de la infracción legal que el nombramiento supone el alcalde accidental insiste en no dar posesión al nuevo.

El suceso ha producido expectación.

Dicenme que el gobernador se obstina en que se dé posesión al alcalde de Real orden.

Página agrícola

VAREO DE OLIVAS

El detestable método de varear los olivos con largos palos para sacudir el fruto en sustitución del procedimiento de recolección á mano, solo puede estar fundado en la economía del trabajo; más ¡cuán ilusoria es esa economía! ¡cuán costoso viene á ser en la realidad este pequeño ahorro!

Es de todo punto inegable (y esto lo saben muy bien todos los hombres de campo) que solo en las ramitas que tienen dos años produce fruto el olivo, de modo que, cuando vemos una aceituna en el árbol podemos asegurar que, ni se ha desarrollado en una rama del mismo año, ni en otra de tres ó más. Sentado este principio es fácil concebir que en los golpes del palo han de romperse; necesariamente, si no toda, la mayor parte de de las ramitas que han brotado en el mismo, que son las más tiernas y delicadas.

Destruyendo, pues, estas ramas, que son precisamente las destinadas á dar fruto en el año inmediato, claro está que renunciaremos á la esperanza de próxima cosecha. De nada servirá que trabajemos con ahinco en el olivar; de nada también que le apliquemos los mayores abonos y que el tiempo le sea propicio; todo será en vano para aquel año y no cogemos aceitunas porque falta el elemento que podría producirías, ó mejor dicho porque lo hemos destruido.

Hemos destruido, repetimos, una multitud de ramas fructíferas, causando otras tantas heridas que además de

entorpecer el desarrollo natural del árbol, alteran en gran manera su economía física. Hemos hecho más; con la acción mecánica del palo se han ocasionado repetidas contusiones en el tronco, que determinan ciertas protuberancias leñosas é impiden el paso de la savia descendente, formándose á menudo, depósito de jugos acres y corrosivos, que no pudiendo abrirse paso al exterior, atacan las partes más esenciales de la vida del árbol.

Tampoco debemos pasar por alto el número de hojas que han caído con la flagelación y el inmenso perjuicio que con esta pérdida ha sufrido el olivo por ser vegetal de hoja persistente.

Es tan importante el papel que desempeñan las hojas en la vida de las plantas, como el pulmón en la vida de los animales de sangre caliente; á ellas van los jugos que chupan las raíces, operándose el admirable fenómeno, del *cambium*; por medio del cual, estos jugos se convierten en savia, que es el alimento de todos los órganos de la planta; y ellas, en fin, son las que cooperan en gran parte á la formación de las yemas.

Véase á donde conduce la absurda práctica del vareo, creyendo haber demostrado, siquiera someramente los perjuicios que puede acarrear.

Esto no obstante nos hallamos convencidos de lo difícil que es desvanecer preocupaciones rutinarias, particularmente en nuestro país, donde desgraciadamente abundan propietarios que se aferran en sostener que el *verse* equivale á la *poda* y hasta no falta quien diga que el olivo da fruto á fuerza de palos.

Sosteguan sus errores los primeros y digan lo que quieran los segundos, será una verdad que mientras nuestros cosecheros no pongan el cuidado debido, no conseguirán los verdaderos rendimientos de una de nuestras más importantes producciones.

Agitación escolar en Rusia

Comunican de Odessa que á fines de semana se declarará aquella plaza en estado de sitio.

La ciudad continuará ocupada militarmente por temor á desórdenes.

No se permite á los estudiantes salir de paseo.

CRONICA

EFEMÉRIDE

17 de Abril de 1899

D. Tomás Queralt

Ciudadano esforzado y animoso; héroe humilde y desconocido (primera víctima de aquella cuadrilla de asesinos y ladrones! honrado jornalero en cuyo pecho palpita con toda su fuerza el amor a su patria y el odio y el desprecio a aquella gavilla de opresores, difamadores y timadores y unidos a la vergonzosa jauría de la *forasteralla*, de esa *forasteralla* cuyos jefes fueron expulsados el uno de Mora de Ebro, el otro fugitivo de Pinar del Río por ladrón y el último despachado por ratero de Valencia, convertido en un tipejo de alfeñique y en damisela empolvada. Y todos esos seres con títulos académicos y con conciencias tan corrompidas y atrabiliarias no tienen punto de comparación ni asemejarse pueden a ese honrado hijo del pueblo, modesto jornalero, sin instrucción ni recursos, y modelo de padres de familia quien, impulsado por ferviente amor a su pueblo y a la causa de la honradez y el derecho, no titubeó en sacrificar su preciosa vida, desafiando, aun herido mortalmente, a aquellos malvados sicarios, quienes, con perversidad espantosa, se cebaron con aquel héroe moribundo, acribillándole a balazos.

¡Valiente y miserable hazaña!

Al recordar hoy su triste fin y contemplar el descaro de aquellos asesinos y canallas, amargas consideraciones nos sugieren los hechos presentes, precursores, si Dios no lo remedia, de la completa aniquilación y derrumbamiento de nuestra querida patria.

Entre todas esas miserias y mezquindades de tan vergozosas circunstancias, nos sobran alientos para elevar en este día nuestras fervientes plegarias al Altísimo para que premie las virtudes de aquel héroe anónimo que gozará en la gloria de la bienaventuranza eterna, al propio tiempo que reiteramos a su familia el testimonio de nuestra gratitud y sentido pésame.

Una broma oficial infame

Esta mañana se ha presentado en la casa de los señores Gonzalez un alguacil con un oficio del alcalde señor Bau declarando a la sirvienta de aquellos, Cinda Castells, cesante del empleo de matrona de consumos.

No tenemos necesidad de desmentir esta traposonda; pero si el señor Bau se ha propuesto mortificar a los señores Gonzalez, puede tener la seguridad que dichos señores le seguirán con mucha gusto por este camino y nosotros les ayudaremos teniendo también la seguridad que ni aquellos ni nosotros hemos de arrepentirnos.

Siga, pues, por el camino de las bromitas oficiales, que, sin ser oficia-

les, las nuestras serán de tal indole, que pondrán los pelos de punta.

Querol

Nuestro querido paisano D. Agustín Querol ha sido elegido Jurado en la exposición de Bellas Artes de Madrid.

Nuestra enhorabuena al ilustre tortosino.

Nuestras huertas

El magnífico aspecto que ofrecen actualmente nuestras huertas es tal, que por su verdor y lozanía parecen deliciosos vergeles.

Los cuadros de trigo, cebada, legumbres y hortalizas semejan alfombras de esmeraldas que prometen una abundante cosecha, si no les falta la lluvia en tiempo oportuno.

Todos los árboles frutales ostentan el verde follaje mezclado con el tierno fruto que se presenta abundante especialmente en los cerezos, albarchigos, melocotoneros y perales que son los más productivos para la agricultura de la hermosa vega del Ebro.

Una alocución del Dr. Cararach

El Dr. Cararach, Canónigo de esta Catedral, ha dirigido a los católicos de la provincia de Castellón una alocución que publicó ayer LA VERDAD, invitándoles a la lucha electoral para que, unidos y compactos, voten Senador por la Plana a nuestro virtuoso Prelado.

Ganado lanar

Estos días han pasado por esta ciudad algunos ganados de esta clase en dirección a Benifallet, Rasquera y Ginestar donde abunda la riqueza pecuaria desde tiempo inmemorial, dando muchos rendimientos a esta comarca.

Pesca en el Ebro

Son cada vez en mayor número las *sabogas* que se pescan en el Ebro desde que hace buen tiempo y ha disminuido el caudal de aguas del río.

En las playas de Tivenys pescan ya cinco almadrabas junto al azud, y dos en la playa de la huerta de Andust.

Novenario

En el altar de San José de nuestra Santa Catedral se celebra un devoto novenario al que acuden varias personas muy devotas del glorioso y casto esposo de la Virgen María.

Vencejos

Han llegado ya a nuestro clima los primeros vencejos que anidan en los campanarios y en las grietas de los grandes edificios y torres antiguas de toda Europa.

El vencejo es sin duda el pájaro más volador de todas las aves, pues se pasan casi todo el día volando, sin

posarse nunca en el suelo, y descansando sólo breves intervalos durante el día en las alturas donde anidan. Son aves utilísimas que viven únicamente de los insectos que cazan de la atmósfera en beneficio de la agricultura.

Vino

Bajan con frecuencia a esta ciudad carros cargados de vino de los pueblos del distrito de Gandesa donde este caldo reúne tan excelentes condiciones, que solo le aventaja el del Priorato.

Ayer bajó un carro con vino de Bot con destino a un establecimiento de esta ciudad. El vino de este pueblo es de los más superiores de Cataluña.

Nombramiento

Nuestro querido amigo el redactor jefe del *Heraldo de Castellón* don Ramiro M. Castelló y Tarrega, ha sido nombrado escribiente 2.º de Obras Públicas con destino a la jefatura de aquella provincia.

La enhorabuena.

Delegado de Hacienda

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de esta provincia D. Mariano Albaladejo que era interventor de Alicante.

La próxima alocución del Papa

En Roma se espera con impaciencia la alocución que pronunciará el Papa con motivo del consistorio público que se verificará el jueves próximo. Se sabe que aludirá, para reprobarlas clara y terminante, a las recientes manifestaciones contra las órdenes religiosas en España, Francia y Portugal.

Preparativos

Dicen de Barcelona que se están haciendo grandes preparativos para la celebración de los *Jochs Florals* que se verifican todos los años el primer domingo de Mayo, esperándose que revestirán gran esplendor.

Junta Central del Censo

Esta Junta, según informes de la prensa de Madrid, ha acordado celebrar las próximas elecciones con las listas electorales confeccionadas en 1900.

En consecuencia todos los individuos que ahora sean incluidos no tendrán voto hasta las elecciones de Noviembre.

Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán a un precio muy reducido. Para más informes dirigirse a esta imprenta.

MIL PESETAS al que presente

Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior.

Depósito calle de la Merced n.º 5.

Amenidades

PRIMAVERALES

¿Sabes por que siento que la primavera después del invierno sus alas extienda?

Pues es conocido, porque de seguro dentro de muy poco querrás un vestido.

Reniego de la estación de las rosas y las flores, pues en primavera fué cuando yo te hablé de amores.

En primavera planté esperanzas en tu huerto, y cuando llegó el verano calabazas se volvieron.

Me fastidia que venga la primavera porque el calor muy fuerte me desespera; pero me alegro por darle a mi botija muy buenos tientos

Francisco Delgado

Entre novios: —Sí, Matilde, eres para mí más cara que la vida.

—No exageres. —Es la pura verdad. Para venir al mundo no gasté ni un céntimo. En cambio, el brazaete que te he regalado me cuesta cincuenta duros.

Examen de Medicina: —Además del cloroformo y del éter ¿que otra cosa puede servir para privar el sentido? —Un garrotazo en la cabeza.

Telegramas

Madrid 17.

Consejo de ministros

Mañana jueves y según costumbre se celebrará Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M. la Reina.

El Sr. Sagasta ha querido que al primer Consejo a que asistiera, fuera de su casa, después de su enfermedad, fuera el presidido por la Soberana.

Las elecciones

En el Consejo que según tengo co-

manicada se celebrará hoy en Palacio, se someterá a la aprobación de S. M. el decreto disolviendo las actuales Cortes y convocando a nuevas elecciones generales.

Si, como es natural, merece la sanción regia, S. M. firmará el decreto terminado el Consejo.

Dicho decreto se publicará en la «Gaceta» del viernes.

Prohibiciones

El gobernador de San Sebastián ha prohibido que se presentara «D. Tancred» en la plaza de toros, y ha advertido a los periódicos que se abstengan de toda noticia y comentarios que puedan excitar los ánimos con motivo de las representaciones de «Electra».

La censura en Portugal

El gobierno de Portugal, ante los conflictos creados por la propaganda y excesión antireligiosa, ha establecido tan enérgica censura telegráfica y periodística que se ha llegado a prohibir a los periódicos la publicación de la carta que S. S. León XIII ha dirigido a su delegado apostólico en Lisboa.

Documento trascendental

La carta que se refiere a la anterior noticia expone claramente los sentimientos de Papa.

En ella S. S. quejase amargamente de la persecución religiosa bajo el lema de acabar con las Ordenes monásticas.

Considera a la Iglesia combatida por enemigos poderosos y cree llegados terribles días de lucha para la Iglesia.

Lo que se pretende en nombre de la libertad contra los Institutos religiosos vulnera, a juicio de León XIII los derechos de la Iglesia en los países católicos y lamenta que sea Portugal una de las naciones más significadas en ese movimiento anticlerical.

S. S. termina la carta a que nos referimos recomendando a los católicos la unión, la disposición al sacrificio ante las persecuciones de que son víctimas y la confianza en el triunfo de la verdad, y cree que los católicos portugueses no consentirán que el pueblo impío y sectario pisotee sus derechos.

El documento pontificio es comentadísimo.

Los ánimos en Portugal, muestranse por todo extremo excitados.

La manifiesta parcialidad del rey y el gobierno en perjuicio de la Iglesia puede originar gravísimos conflictos.

Tempestades

Paris, 17.

Ayer descargó una violenta tempestad de granizo, durante la cual cayó un rayo en el boulevard Rochechouard, destrozando una chimenea.

A caasa de los temporales se han interrumpido las comunicaciones con Londres.

Refuerzos a los boers

Londres, 16.

Telegrafian de Amsterdam que continúa el reclutamiento clandestino de voluntarios a favor de los boers.

Dichos voluntarios son enviados a Swakopmund, en el Sudoeste del África alemana.

Las autoridades inglesas no conocerán este movimiento sino cuando se encontrarán en frente de comandos desconocidos, cerca de Kenhart y Kakamas.

—Comunican también de Lorenzo Marquez que considerable número de extranjeros van a unirse a los boers por la vía de la Colonia alemana del Oeste africano.

JOSÉ BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica del Dr. Nadalchay.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Barbara, Uldecona y Vinaroz a La Cenia

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están a disposición del público las siguientes: *Bonheur*.—*Favorry*.—*Peninsular F. R.*.—*Jeannot*.—*Bellona*.—*Fleury*.—*Tavanes et C.^a*.—*Luciana*.—*Insuperable*.—*Tavanes Watch 1.^a*.—*Bicicleta*.—*Narcisse*.—*Maximum*.—*Criterion*.—*Lenzcrihc*.—*Urania* etc.

Relojería Climent

Angl 10.—TORTOSA

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.ª Fernandez, Procurador cee de la Merced, núm. 2.

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

falto ya de fuerzas, renunció la abadía en manos de su sobrino Fr. Bernardo Llorens, monje profeso de aquella santa casa.

Fr. Bernardo Llorens, Abad XXVI.—1485.—

Natural de Tortosa se había criado también desde sus primeros años en el Monasterio de Benifazá; luego que tuvo la edad competente, hizo en él su profesión y el año 1485 por renuncia de su tío, quedó en posesión del Abadiato. Lo más notable de su gobierno fué el cuidado que puso en evitar contiendas con los vecinos, componiendo por vías de paz las que había, y asegurando y determinando bien los derechos y posesiones del Monasterio para que no surgieran más en lo sucesivo. Acabó y perfeccionó la obra de la iglesia, comenzada por el otro Abad Fr. Bernardo Llorens que le había precedido. Después de 33 años de gobierno murió en 1518.

Fr. Cosme Juan Daroca, Abad XXVII.—1518.—

—El Abad Fr. Cosme Juan Daroca que le sucedió por elección era también ciudadano de Tortosa. Antes de su elección se había distinguido tanto en Benifazá como en Poblet donde había vivido algún tiempo, por sus prendas personales; por orden de sus superiores había ido a estudiar a París y estaba graduado de Maestro en Artes. Fué elegido Abad por todos los monjes del Monasterio *nemine discrepante*. Su gobierno fué en tiempo muy dificultoso, porque el Cardenal Julio de Médicis desde Roma puso dificultades a su abadiato. Al principio pareció quedar muy asegurado en él Fr. Cosme Juan Daroca, porque habiendo sido nombrado Sumo Pontífice el Obispo de Tortosa que se llamó Adriano VI, nuestro Abad fué a visitarle encontrándole en Zaragoza y después de haber obtenido de él la más benévola acogida, como quiera que habían sido compañeros de estudios en París, alcanzó que le confirmase en

Abades de Benifazá tortosinos (1)

FRAY PENS DE COPONS, Abad XIV de Benifazá.—1311.—

Comenzó a gobernar el Monasterio en 1311. Obtuvo la protección del Rey D. Jaime II contra los de la bailía de Uldecona, que diferentes veces atacaron los derechos del Monasterio, pero no pudo ver acabadas estas discordias. A los seis años de gobernar en Benifazá la Comunidad de Poblet le eligió para su Abad. Es dudoso si perteneció primero a Poblet antes de pasar a Benifazá como suponen los de aquel monasterio. Los anales de Benifazá afirman lo contrario. Gobernó en Poblet 34 años y en todo este tiempo hizo cosas memorables en dicho monasterio según se lee en la *Historia de Poblet*, escrita por D. Jaime Finestres. No

(1) Extractamos estas biografías de la obra manuscrita lemosina «Anales del Real Monasterio de Benifazá», por el M. I. Fr. Miguel Gisbert, Abad de dicho Monasterio, continuados, traducidos al castellano y aumentados por el P. Fray Joaquín Chavalera y Gil, Archivero y Bibliotecario del mismo, comprende desde 1195 hasta 1826. Además hemos intercalado algunos datos particulares adquiridos posteriormente.

PROXIMA APERTURA

SUCURSAL

DE LA

ZAPATERIA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE

CALZADO DE NOVEDAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas
y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
Cura las grietas de los pechos por rebeldes
que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa:
Enrique Carpa, Droguería.

consta cierto que fuese hijo de Tortosa, pero es probable, porque de este apellido había entonces caballeros en esta ciudad. Murió en Poblet contagiado de la peste en 1348.

Fr. Bernardo Pallarés, Abad XV.—1316.—Al renunciar la Abadía de Benifazá Fr. Pons de Copons, fué elegido Abad del mismo Fr. Bernardo Pallarés natural de la ciudad de Tortosa. Después de haber cuidado de mejorar el Monasterio haciendo levantar la torre y arcos de la Puerta Real, mandó construir el palacio y cámaras abaciales. Para defenderse de los de la bailía de Uldecona fué á Barcelona á presentar sus quejas al Rey D. Jaime, el cual logró poner en amistosa paz á ambas partes. El año 1330 habiendo surgido contiendas entre el maestrazgo de Montesa y el Monasterio, hallándose en el Castillo de Cervera el Maestre Fr. Pedro de Tous y nuestro Abad, se convinieron amistosamente. En 1340 á causa de una nueva cuestión que habían movido al Monasterio los de la villa de Morella, obtuvo del Rey D. Pedro llamado el *Ceremonioso* una provisión real para que nadie se atreviese á entrar en los bosques de Benifazá, sin licencia expresa del Abad. Después de haber defendido otras veces los intereses del Monasterio habiendo gobernado 20 años 4 meses y 24 días, murió religiosamente el año 1347.

Fr. Guillermo Llonch, Abad XVI.—Entró en el gobierno en 1347. Era natural de Tortosa, y lo más señalado que se encuentra haber hecho este Abad, fué obtener del Rey D. Pedro una sentencia á favor del monasterio, contra las pretensiones de los de Morella que hacia años atacaban los derechos de aquella comunidad.

Fr. Gilberto Dezbrull, Abad XXIII.—Era natural de Tortosa y fué elegido en 1425. Pidió la confirmación al Abad de Poblet y la bendición del Obispo don

Otón de Moncada y comenzó á gobernar defendiendo los intereses de los de Refalgarí. En su breve gobierno de cuatro años tuvo lugar en esta ciudad el famoso Concilio provincial, al que asistieron el Rey D. Alfonso V y el Cardenal legado Pedro de Fox y que marca una fecha memorable en los anales de la Iglesia y de Tortosa, en cuya Catedral se celebró. Este Abad asistió al referido Concilio invitando luego al Rey y á la Reina á que visitaran el Monasterio de Benifazá, como así lo efectuaron pasando allí algunos días.

Fr. Bernardo Llorens, Abad XXIV.—Era de la ciudad de Tortosa y fué elegido en 1430. Fué un segundo fundador de aquella Casa por espacio de 38 años, y agobiado por la edad renunció la Abadía en poder de Fr. Juan Llorens, sobrino suyo. En todo este tiempo se vió el Monasterio libre de pleitos con sus vecinos, y pudo el Abad cuidar tan solo de mejorar sus condiciones. Compró varias posesiones aún en los términos de Tortosa y comenzó á edificar la iglesia del Monasterio. Asistió este Abad á la solemne ceremonia de la jura y observancia de nuestros *fueros y privilegios* por el Rey D. Juan II celebrada en la Catedral en Julio de 1466, después de la rendición de Tortosa al referido monarca.

Fr. Juan Llorens, Abad XXV.—1468.—Sucedió en la Abadía á su tío Fr. Bernardo Llorens. Este era hijo también de Tortosa y se había criado desde sus primeros años en el Monasterio de Benifazá. En su gobierno no pudo gozar de la quietud que había disfrutado su predecesor. Obtuvo de D. Juan II una provisión real para poder exigir cincuenta mazmudinas de oro que el Monasterio solía cobrar de las rentas reales. Continuó además la obra de la iglesia del Monasterio comenzada por su tío, pero á los diecisiete años de ejercer el cargo